
记者昨日获悉，国庆长假期间我市舞蹈家张
景带领的拉丁舞培训中心代表队于

10

月
2

日至
3

日参加了
2011

北京第二届国际体育舞蹈（中国）

公开赛。比赛中，我市小选手扎实的基本功和精
彩的表现，赢得了大赛评委和现场观众的一致好
评。 信阳代表队也取得了

5

金、

6

银、

5

铜的好成绩。

上图为信阳选手在比赛中。下图为获得的奖牌。

本报记者郝光摄

□

本报记者周海燕

体验红茶生产记

天气薄阴，山路宛延，在秋天的乡
野中，老乡采摘秋茶的身影随处可见。

9

月
28

日，我们驱车前往河区董家河
镇石畈村， 此行的目的是体验如何制
作红茶。

近年来， 该村共发展茶叶生产面
积近

8000

亩，通过招商引资，村里还新
建了“信阳九拓红茶加工厂”，大力进
行红茶生产和加工销售。

“以前因夏秋茶苦涩，信阳不采制
夏秋茶。对茶叶的利用只采摘春茶。如
今，由卢展工书记‘点题’诞生的‘信阳
红’ 充分利用了以前视为废品的夏秋
茶。目前，石畈村人均年纯收入在

６０００

元以上。”该村党支部书记柴照勤告诉
记者。

在风景如画的石畈村， 呼吸着山
间清新的空气， 我们开始在采茶大嫂
的指点下采摘秋茶。

这是一片约三亩的茶田， 采茶人
大约天刚蒙蒙亮就来干活了。

“采摘茶叶用的是大拇指和食指。

轻轻一揪， 茶树尖上一芽一叶就摘下
来了。”采茶大嫂边给我们做示范边麻
利地上下翻转手指，一点没耽搁工夫。

动作看着很简单很漂亮， 我们饶
有兴致地学她那样“揪转”，这才发现
手很“笨”，远达不到她的灵巧。

“熟能生巧，你这才摘多长时间！”

大嫂笑着说。

由于下了几天雨， 茶田里还很潮
湿，垅间都是粘脚的泥土，茶叶上滚动
着晶莹的水珠。 采茶大嫂说不下雨茶
田里也会有露水。

“为什么不晚点采？”

“茶叶上午采，下午卖，不妨碍当
天制茶。隔夜青制茶不好。”

摘了一个多小时， 我们大家集体
的成就仅仅那么一小筐， 但看着这一
筐凝聚天地精华、绿意葱茏的青叶，心
里也很高兴。

青叶倒进大筐时，洒了几片，大嫂
连忙捡起来放进筐里。“秋茶现在值钱
喽。”大嫂说，现在的秋茶青叶一斤卖
到
13

元钱。

绕过几个山腰、 走过一个小桥，我
们来到茶园环绕的河区茶叶办公室
的科研实践基地，这也是信阳红茶工艺
创始者九拓·信阳红公司的生产基地。

这是一个独立的院落，坐北朝南，环境
幽静，确实是一个适宜生产红茶的极佳
所在。喊了半天门，终于有人来开门。原
来茶技师和工人正在厂房内制茶。

来的人是茶技师苏庭春， 福建省
福安市社口镇人。今年

3

月份被河区
政府聘来指导红茶生产。 他把我们带
到红茶制作厂房。 首先映入眼帘的是
一列列整齐有序的筛架。

“这是进行青叶萎凋的筛子。”见
我们好奇，苏师傅说。接着，他便向我
们介绍起红茶的生产流程。

“现在我们采用的是信阳当地以
白露茶为代表的秋茶制作红茶， 完全

按照福建最好的坦洋工夫红茶的工艺
流程操作的。 从青叶进场到最后精制
红茶出品一共要历经

12

道工序。 前六
道工序依次是青叶进场， 保持茶叶通
风；萎凋；揉捻；解块；发酵；烘干，经过
这些工序，毛茶就生产出来了；后六道
是精制工序，一、抖筛；二、砌茶；三、平
面圆筛；四、风选；五、拼堆；六、提香。”

“青叶进入萎凋车间，需要放在有
机茶凉青水筛上视品种进行一整晚至
一天的脱水，温度要控制在

23

摄氏度，

秋茶脱水率控制在
56%

； 揉捻车间的

功能是把一片片青叶揉捻成一条条叶
子，这个过程需要

2

个小时；解块部分
需要

5

小时； 烘干第一道温度控制在
130

摄氏度，

20

分钟， 第二道温度控制
在
110

摄氏度，

20

分钟……” 苏师傅娓
娓介绍着制作红茶的工序。

我们赶上的是发酵程序。 在苏师
傅的带领下， 我们进入

33

摄氏度的发
酵车间。 这里利用蒸气发生器供应蒸
气对青叶进行发酵， 温度控制在

32

摄
氏度到

33

摄氏度之间。 蒸气缭绕的车
间里， 苏师傅一行行仔细查看茶叶的

发酵状况。“温度高了， 发酸； 温度低
了，没香气。”

随后，进行的烘干，也要细心地把
湿度控制在

100%

。 经过一系列程序，

青叶中的茶绿素、茶黄素发生转化，青
叶的绿色变成了红色。 制茶人口中的
“毛茶”就这样生产出来了。

再启动茶叶双层抖筛机和茶叶平
面圆筛机，将参差不齐的“毛茶”“变”

成一样大小一样长短的茶叶。 我们在
苏师傅的指导下， 又把这些茶叶放在
茶叶风选机内，开启后，机器通过风力
作用，将饱满的、条形、精细一样的茶
叶与相对差的茶叶分选开来……

因为亲眼目睹， 甚至亲手操作了
一回制作机械，当“金毫显露，条索紧
细，滋味醇香回甘，汤色红浓明艳”的
“信阳红”历经繁杂的

12

道程序后呈现
在我们眼前时，我们对“信阳红”又多
了一份感情。

□

本报记者周海燕郝光
杨柳赵锐

【走基层、到社区】

2010年邮政贺卡亮相

《建国大业》电影贺卡、魔豆贺卡受追捧
本报讯（徐生力魏东华）小小的邮政贺卡，可

以让你一睹今年国庆献礼大片———《建国大业》；有
的浇水后会长出带有吉祥语的绿油油的蔓藤……一
张张新颖独特的

2010

年中国邮政贺卡在我市邮政网
点正式亮相，令市民大开眼界，欣喜不已。

笔者从邮政部门了解到， 中国邮政贺卡是中国
邮政发行的集贺年、宣传、收藏和开奖功能为一体的
邮资有奖明信片，发行至今，已经历

19

个春秋，成为
人们恭贺新年、沟通情感、宣传形象的纽带，备受社
会各界欢迎。

2010

年的邮政贺卡除和往年一样，继续
突出绿色环保理念，每枚贺卡均由环保纸张制作外，

还增加了不少时尚元素及人性化功能。在传统普卡、

信卡、贺卡的基础上，增加吉祥草、如意豆、光电、水
晶贴、刺绣、竹简、电影等

6

大类
50

套
179

种，价格从
1.8

元至
50

元不等。琳琅满目、形态多样的邮政贺卡，

让虎年的气息扑面而来。

在多款贺卡产品中，如意豆贺卡、竹简贺卡和电
影贺卡最具创新性，是对传统贺卡的重大突破，在目
前贺卡市场上是独一无二的。 如意豆贺卡采用市场
领先的工艺技术和创意成果， 是贺卡祝福的崭新表
现形式。该贺卡里包含魔豆种子和营养成分，通过收
卡人的浇水培育，贺卡中会长出带有祝福语的豆瓣，

随后可长成一米左右的蔓藤，充满生机和乐趣。竹简
贺卡借鉴中国传统的“竹简贺年”习俗，将贺卡内件
制成精美的竹简，竹简上可以雕刻祝福语和图案，竹
简还可改成桌垫、笔筒，典雅隽秀中让人重温传统文
化氛围。电影贺卡将国庆电影《建国大业》作为贺年
主题内容， 定制型可在电影前刻录

20

分钟自身形象
宣传影片，具有较高的艺术价值，是各单位宣传自身
形象的重要载体。

此外，我省邮政部门还推出了“锦绣河南”、“精
彩郑州”等地方特色贺卡。这些贺卡以我省我市秀
美的山川河流、悠久的历史文化为题材，不仅再次
让我市丰富的旅游文化资源登上“国家名片”，而且
让厚重信阳文化形象随贺卡邮寄走向全国和世界
各地。

□

本报记者郝光
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遏制焚烧秸秆行为刻不容缓

10

月
10

日清晨， 早起的人们发
现，整个信阳城市都被浓雾笼罩。“本
来我想起早去公园锻炼，结果刚起床
就发现外面不但有大雾，而且还有一
股呛人的烟味，这是不是跟这几天电
视上报道的农村大量焚烧秸秆有关
呢？” 一位健身爱好者因为烟雾太大
而放弃了晨练选择呆在家中。这场大
雾持续到晚上仍然没有散去。

记者了解到，早在
10

月
8

日，河南

省环境保护委员会在一天之内两次
对当日全省秸秆焚烧情况进行了通
报。省气象卫星遥感监测结果显示，

8

日
16

时
39

分全省监测到火点
77

个，其
中信阳市共有火点

33

处，秸秆焚烧火
点主要分布在息县、淮滨县、固始县
等地，省环境保护委员会对秸秆禁烧
不力的信阳等四地市进行通报批评，

并要求所在地政府按规定追究相关
人员责任。信阳市政府紧急召开电视
电话会议，要求将禁烧秸秆工作作为
市、县、乡三级近期重点工作抓紧抓

实抓好，各县（区）立即明确一名主要
领导牵头主抓此项工作，并实行“日
通报”制度，并从环保、农业、林业、公
安等部门抽调人员组成五个执法督
查组， 分赴

5

个秸秆焚烧现象较为严
峻的县区进行督查。

通报批评和电视电话会议对各
县区遏制焚烧秸秆行为是否有效？

10

日下午， 记者沿着
312

国道对部分乡
镇进行暗访。出了中心城区后，大雾
渐浓，坐在车里仍然能感受到窗外空
气中有焚烧秸秆产生的烟味。在五里
店镇，记者看到远处的农田上方都沉
积着灰色的烟雾，远处不时还有秸秆
燃烧后升起的阵阵余烟。 来到楠杆
镇，空气中烟雾更重，能见度也降低
了。在楠杆镇田堰村，记者看见一个
老农牵牛正在已经焚烧过的稻田里
翻地， 而他身后的稻田正在焚烧秸
秆， 滚滚浓烟中不时窜出长长的火
舌。记者问他知不知道不能焚烧秸秆
时，他一脸茫然：“不知道，从来也没
人说过不让我们烧啊！”进入东铺乡，

公路两侧焚烧秸秆的场面非常“壮
观”，随处可见被烧黑的稻田，用“狼
烟四起”来形容绝不过分，我们开始
还能数数有几处，到后来就数不清楚

了。 此时的烟雾不仅仅是呛人了，眼
睛都被浓烟刺得生疼。 来到孙庙乡，

记者却意外地发现基本没有正在焚
烧秸秆的现象，有的也都是几天前烧
过的旧痕。虽然我们看到的只是局部
地方，但是还是能感受到不同地方对
电视电话会议精神有没有真正贯彻
到实处的差别。

秸秆还田既能杜绝大气污染，还

能增加土壤肥力，为何焚烧秸秆依然
禁而不止呢？通过走访，记者也了解
到， 除了是群众常年养成的焚烧习
惯，还由于农村青壮年劳力基本都外
出打工，缺乏劳动力也是制约秸秆还
田的一个主要因素，如果把收割后的
秸秆打碎还田不但增加体力负担，还
多增加一笔开支。记者建议有关部门增
强日常监管外，是否能出台优惠政策给
群众一定的补贴，引导群众自觉做到秸
秆还田，改掉多年焚烧秸秆的陋习。

部分乡镇秸秆焚烧面积较大亟须治理

本报讯（记者周海燕）

近来，有群众反映我市一些
县区农民焚烧秸秆严重，有
的农民大面积焚烧，已严重
影响了环境。

10

月
10

日，记
者在采访时发现：沿途公路
两侧焚烧秸秆现象十分严
重。在芦集、马集、台头等乡
镇，都有秸秆焚烧现象。

在栏杆镇采访时，记者
发现道路两边田里的秸秆
大都被焚烧。 在该镇塘南
村，记者见到一农民正在自
己稻田里焚烧田里的秸秆。

记者见状，欲想上前问个究
竟，然而，当记者还没有走
到地头时，这位农民好像知
道了什么， 便丢下铁锹，拔
腿就跑。 见到如此现状，记
者随机问正在耕地的张姓
农民，他告诉记者，其实，我
们也知道镇里有要求，秸秆
是不能焚烧的，但是，这些
秸秆一是不能深埋，因为马
上就要种麦子了，再耽误时
辰， 麦子就种不下去了；二
是如今农村绝大部分农民，

已经不用秸秆烧锅、 喂牛，

它又不能当商品出售。在该
镇董楼村采访时，记者见一
正在已经焚烧过的田里耕
地的农民程朝阳。记者走上
前问他为什么要焚烧秸秆
时，他告诉记者，原来，秸秆
可以卖给造纸厂，现在纸厂
垮了， 秸秆也就成了累赘，

只好焚烧。再之，如今各类
农业生产资料价格上涨，特

别是燃油、劳动用工、农药
等都在上涨，收一亩秸秆还
不够成本，谁还去割田里的
秸秆呢？当记者问及为什么
自己不收时， 他告诉记者，

如今农村棒劳力都外出打
工了，家里只有一些“

3860

”

部队在家，谁还操心管这些
秸秆呢。所以，农民只好将
秸秆在田里焚烧， 这样一
来， 即方便又省时省事。在
去往董楼村的道路两旁，记
者随处可见农民丢弃的秸
秆。

当记者问及随行的镇
长程涛如何解决这个问题
时，程涛说，进入秋收以来，

为了管制群众焚烧秸秆，镇
里先后召开数次大小会议，

向广大群众宣传焚烧秸秆
对环境污染的害处。 为此，

镇里还专门成立了专业巡
防队来管理焚烧秸秆。但
是，由于农民常年就是这样
处理秸秆，再加之目前农业
生产资料价格上涨，要求农
民下田收秸秆困难相当大。

谈及如何解决这一问题时，

他告诉记者，目前，还没有
什么很好的办法彻底解决
这一问题。如果要从根本上
解决这个问题，建议一是广
泛在农村建设沼气池项目，

即通过沼气项目，使秸秆变
废为宝。 二是通过技术改
造， 对秸秆实行深加工，使
之成为建筑和装饰材料。三
是通过其它途径解决。

相关链接：

焚烧秸秆的危害

1.

严重影响大气环境质量。秸秆
露天焚烧直接导致大气污染， 影响
大气环境质量。在夏秋季节，尤其是
在每年的

6

月至
7

月份， 为了尽早完

成水稻的种植， 农民将大量的废弃
麦草直接在农地里焚烧， 导致空气
中总悬浮颗粒数量明显升高， 焚烧
产生的浓烟中含有大量的

CO

、

CO

2

和
SO

2

等有毒有害气体，对人体健康产
生不良影响。

2.

对交通安全构成威胁。露天焚

烧秸秆带来的一个最突出的问题就
是焚烧过程中产生的浓烟， 直接影
响民航、 铁路、 高速公路的正常运
营，对交通安全构成潜在威胁。机场
每逢农作物收割季节都深受秸秆露
天焚烧的危害， 有时机场能见度低
于
400m

， 严重影响机场航班正常起

飞和降落，一旦导致事故，将造成极
为不良的社会影响。

3.

形成新的火灾隐患。近年来，秸秆
露天焚烧导致火灾事故频频发生。据
相关资料报道， 河南省每年因燃烧秸
秆造成直接经济损失达

10

亿元。 在麦
收期间， 由焚烧秸秆引起的火灾占火

灾起数的大部分。 据浙江宁波环保部
门统计， 收割季节每个月因垃圾和秸
秆焚烧的投诉案例占全部投诉案例的
10％～20％

， 秸秆焚烧投诉案例明显上
升， 无论从环境角度还是从安全角度
考虑，这一现象都存在潜在危害，应该
引起政府和有关部门的高度重视。

采访札记

“希望‘信阳红’越来越红”

在体验采访中，让记者感动的是
这样一个有关河区红茶研发中心
的故事。该中心设在四望山下茶山深
处的白云村。这是河区政府主要领
导和信阳红茶业有限公司董事长郑
亦生共同敲定的。之所以选择白云村
作为红茶研发基地，除了白云村周围
全是茶园外， 更重要的是地点偏僻，

有利于保密。历史偏爱为成功者树碑
立传，成功背后的千辛万苦往往被一
笔带过。当时，合作双方都心照不宣
地想低调研制， 成功了再对外宣传；

不成功，就叫这次失败的研制尘封在
这深山里。

10

人研发团队吃住在研发
中心，既是设计者又是建设者，工程
师的活要干， 泥瓦匠的活也能干。晚

上他们在地上铺一块从设备包装箱
上拆卸的泡沫板，打地铺，早晨，被
褥全湿了。开始的半个多月，一天三
顿吃泡面， 后来在附近一户茶农家
搭伙……面对一次又一次的失败，

他们擦干泪水、汗水，再投入新的一
次试制中，终于，这个团队实现了当
初立下的宏愿： 不红则已， 一红惊
人。“信阳红”红茶研发成功，改写了
中国和信阳茶叶历史， 增添了信阳
茶产品新成员。

成功来之不易，希望“信阳红”越
来越“红”，是信阳人的心愿，更是研
发人员的心愿。

“我们希望‘信阳红’的市场规范
化，因为这样才能保证‘信阳红’的品
质。”郑亦生说。

“现在，有的用‘隔夜青’做红茶，

有的发酵场所不正规，这些都影响着

红茶的出品质量。泡出来的红茶味道
像普洱又不像普洱， 或是红得发黑，

没有香气，喝着发酸。对正宗的‘信阳
红’声誉会造成不好的影响。”

56

岁的
苏庭春有着

30

年的制茶经验，虽然是
今年才来的信阳， 但是爱茶如命的
他， 已对信阳红茶产生了深深的感
情。他说信阳红茶有着信阳本地独特
的滋味，他希望“信阳红”保持精益求
精的生产技艺与品位，在中国乃至世
界红茶市场中站稳脚跟。

在与记者的交谈中， 作为闽商，

从福建千里迢迢到信阳创制信阳红
的郑亦生还含蓄地表达了对相关职
能部门的一些建议。 建议的是什么
呢？建议相关职能部门在办理相关手
续时能为他们提供方便快捷的服务，

从而使自己的公司能够更好地为“信
阳红”的发展尽心尽力。

国庆节：记者街头看国旗

《中华人民共和国国旗法》

第七条明确规定：国庆节、国际
劳动节、元旦和春节，各级国家
机关和各人民团体应当升挂国
旗； 企业事业组织， 村民委员
会、 居民委员会， 城镇居民院
（楼）以及广场、公园等公共活
动场所， 有条件的可以升挂国
旗。

10

月
2

日至
10

月
3

日，记者在
街头采访时发现，除市委、百花
园、 百花之声等行政部门悬挂
国旗外， 市中心城区许多企事
业单位和民营企业大部分没有
按照规定悬挂国旗。

10

月
2

日， 天刚放晴。

8

时
33

分，记者从东风路口出发，由东
至西，途经东方红大道，工区路，

然后，再由南至北，经新华路、火
车站至良友宾馆，再由北至南经
中山路、东方红大道西段至民族
路，历时

3

个多小时，行程近
10

公

里。记者发现，在自来水公司办
公楼前，一面鲜艳的五星红旗在
10

面彩旗的簇拥下迎风飘扬，他
仿佛向过路的群众诉说， 祖国，

今天是你的生日， 我们为你骄
傲，为你自豪！在美锐大药房门
前，虽然门面不是很显眼，但你
仍然能在门前看到员工们用竹
竿撑起的五星红旗。然而，在我
市举办第一届茶文化节的文化
中心，环目一周，只见“日新月
异”的雕塑屿立风中，而没有一
面红旗伴其左右。

走过东方红大道向右，记
者又来到工区路。 在卫校附属
医院，只见大门挂着四个灯笼，

走进大门到院内， 才看到一面
五星红旗。在工区路，除了信阳安
装公司办公楼前悬挂的国旗有

6

面彩旗簇拥外， 其他大都是单面
幅国旗。在信阳货运营业厅，记者
发现， 其办公楼醒目位置悬挂的
国旗， 可能是由于长时间没有

更换，红旗已经显得泛黄。

在国庆节期间，许多商家、店
铺打出“举国盛宴”、“国庆节大酬
宾”等字样，以招纳顾客，但作为
一个中华人民共和国的公民，似
乎早已忘记了国庆节这个庄严而
又神圣的概念。

10

月
3

日
9

时
30

分，

从工区路向北， 记者又来到新华
路，从文化中心一直走到火车站，

才看到市邮政局、 火车站和阳光
宾馆的三面红旗。从火车站向西，

记者一直走到中山路的银珠广
场， 虽然这两条街道也是商贾云
集， 但记者只在银珠广场和市工
商银行看到两面国旗。 为了了解
更多的情况， 记者从银珠广场向
西走去，在市五小旁边，两家个
体商户引起了我的注意，一个是
一家经营婚纱的店铺，店铺虽然
很小，但门前却悬挂着鲜艳的五
星红旗。而其街对面的“申城名
酒店铺”，其门面只有四间，但装
饰着中国红的门面，与悬挂的四
面鲜艳的五星红旗交相辉映，格
外醒目，好一派喜庆气氛。见记
者采访，店主告诉记者，国庆节
了，挂上国旗，我有一种自豪感。

如果，不是改革开放，我们也不
可能有今天。

国旗，意味着什么

前些年“感动中国”颁奖晚会
上有一个感动国人的情景

:

破旧
的泥房子旁边是一个很小的操
场， 大山里的升旗仪式就在这里
举行。笛子、口琴吹奏国歌，老校
长亲自升起国旗， 孩子们排着整
齐的队伍， 一双双稚气的眼睛虔
诚地望着徐徐上升的国旗。 虽然
这里还很贫穷， 还没一个人走出
大山，但有了升国旗的仪式，封闭
的大山深处就与祖国紧密地联系
在一起，就充满了希望和寄托、生
机和活力。 不知在有条件的学校
和有条件观看升国旗仪式的成年
人，当你我驻足在旗杆下，听到雄
壮的国歌声， 看到国旗在蓝天下
飘扬，感到一种庄严和肃穆时，可
曾想到：国旗，意味着什么？

不同的场合， 国旗有着不同
的意义。在战争年代，国旗就是战
旗，红旗不倒，精神不倒，她是一

种意志和信仰；在和平年代，国旗
则是和平的使者、友谊的象征。在
国外的中国大使馆， 在联合国总
部，在一切代表祖国的地方，她是
祖国最鲜明的标志， 显示着民族
的个性和尊严。 五星红旗作为中
华民族五千年历史上第一面代表
全体人民意志的民族之旗、 团结
之旗、希望之旗和胜利之旗，内含
着祖国利益高于一切、 民族尊严
高于一切的要义。 而在具体的社
会事件中， 国旗代表着我们民族
的自强不息。北川中学开学那天，

温家宝总理去了， 在国旗下总理
说
:

一个民族的灾难总是由民族
的进步来补偿的。面对困难，最重
要的是要永远面向光明的未来。

国旗还代表着我们民族的崛起和
强大。在雅典奥运会上，当刘翔身
披国旗绕场致谢时， 世人更多看
到的是那面鲜艳的五星红旗，以
及五星红旗象征着的祖国富强与
伟大。 当国旗成为一种民族精神

的象征的时候， 只要有国旗飘扬
的地方， 就有人民战胜一切困难
的力量。

然而， 现实生活中却存在着
一些对国旗麻木或搞形式主义的
不良现象。 与那个大山里的学校
相比， 很多学校的条件不知好多
少倍，却把国旗束之高阁，只有在
上级检查的时候， 才拿出来做做
样子， 或者是三天打鱼两天晒网
地走走形式。 尤其是在改革开放
的今天， 当我们的下一代失去了
“生在红旗下，长在红旗下”的祖
国理念时， 还何谈爱国之心和民
族责任？柏杨先生说，一个缺乏国
旗意识的国度， 是没有向心力与
凝聚力的，甚至是不堪一击的。因
此， 爱国不是空话， 使命不是抽
象，教书首先得育人，育人的基础
在学校， 学校要把国旗教育列入
教育日程，融化在具体的活动中。

因为， 我们的祖国不但需要科学
知识，需要强健体质，更需要民族
责任和国家意识。

“五星红旗， 你是我的骄傲；

五星红旗我为你自豪……” 但愿
这首深情的歌曲在校园唱起，在
每一孩子的心中唱起， 在青年一
代的工作和生活中唱起。

图为东铺乡一位妇女正在点火焚烧秸秆。

这位耕地的老农对身后焚烧秸秆冒出的滚滚浓烟已经习以为常了。

□

李春富


